

Revista de libros y revistas

TESTIGO MODESTO@SEGUNDO_MILENIO.HOMBREHEMBRA@_CONOCE_ONCORATÓN®

Donna Haraway. Rara Avis, BBA, 2022. Traducción Emma Song

La traducción -aunque hayan pasado 20 gigantescos años después de la publicación original- es bienvenida. Quizás haya sido impulsada por la re edición nativa en el 2017, pero de cualquier modo el trabajo de Rara Avis y la traductora Emma Song desde Argentina, es merecedor de una especial valoración.

Creo que la lectura íntegra de este libro, permite recomprender vigorosamente el pensamiento de Donna Haraway. Como un *loop* de 20 años, la mirada en retrospectiva de este comentario girará en torno a dos aspectos de su obra que he debido reconsiderar : el rol de Every Hutchinson en su formación y el particular entronque de Haraway con los estudios STS.

Sostengo que si los convencionales hubieran podido leer esta versión, no habríamos llegado a la confusión política que nos abruma. Extiendo de algún modo el problema epistemológico que Jorge Costadoat reconocía en la elite gobernante en los 200 años de historia republicana, a los ex-convencionales. Con lo cual habría que decir que la cuestión de élite y los problemas de saber no tienen tanto que ver con la procedencia sino con el lugar en que te sitúas, a lo cual podríamos agregar la pobreza y monotonía intelectual de las universidades actuales. Porque, ¿ cómo entender que una elite montada en pocos meses, una vez instalada rápidamente dejó de saber y llevó al fracaso la aventura constitucional que los chilenos emprendimos a un altísimo costo vital y de muchos años?

G Evelyn Hutchinson

Adentrado en la lectura de este libro, me sorprendió saber que Haraway discutía sobre Whitehead con su profesor ecólogo en Yale. Rastreado la vida de ese maestro, me enteré de un par de cosas notables: Hutchinson no obtuvo doctorado, fue un furibundo defensor del terreno y un emigrante en Yale. Reconocido por Jay Gould como el fundador de la ecología moderna, su obra, enseñanza y discípulos son enormes. Haraway se encuentra rodeada por colegas de misma talla. Otro aspecto notable es que Hutchinson fue un defensor de la publicación del capítulo final de la tesis de Raymond Lindeman en Ecology. La tragedia, el valor del saber, la elegancia de una investigación y las matemáticas bien temperadas son parte equiprobables de esa historia.

De Hutchinson, Donna Haraway muy precozmente tomó el abordaje filosófico de Whitehead -un crítico radical de la modernidad- específicamente su énfasis en la cuestión de la concreción fuera de lugar. Expresión clave para entender por qué todo conocimiento, aún el de un universal, es un conocimiento situado.

Creo que además de esta vinculación Hutchinson/Whitehead, Haraway pudo enlazar biología y filosofía en un terreno de intercambio fecundo, sin renunciar a los saberes específicos.

Testigo modesto

La mayor dificultad que tenemos hoy para abordar nuestra crisis es una cuestión epistemológica, aunque aparezca revestida como una controversia izquierdas-derechas. Porque la cuestión epistemológica implica que los hechos obvios como la crisis climática planetaria, el agotamiento de las aguas y el suelo, siguen siendo vistos a través de una epistemología iluminista. Whitehead hacía de su gran punto crítico la bifurcación de la naturaleza, que sitúa la experiencia como un subproducto secundario. Sin pasar por este problema digamos metafísico, no hay comprensión del presente.

Y en eso testigo_modesto pese a sus 20 años de vida, es un gran aporte. Haraway inicia su título con esta expresión que alude al libro de Shapin y Simon sobre la Bomba de Vacío y Leviathan. Nunca fuimos

modernos y testigo_modesto bien pueden ser entendidos como los dos mayores efectos intelectuales de una ruptura provocada por los estudios de STS de los 70, secuelas de lecturas situadas del trabajo de historia de las ciencias, dedicado a entender el nacimiento de la Royal Society, de la ciencia moderna, el experimento y el texto objetivo.

La operación socio-técnica para producir dos conjuntos disjuntos: política y ciencia, tras la revisión historiográfica de Simon y Shapin muestra su fallido resultado, pero también la sutil organización de un entramado conceptual e institucional que activa y mantiene esas distinciones.

En su trabajo de explorar esas connotaciones políticas, de género y coloniales en el campo de las ciencias biológicas, Haraway volverá a la carga en esta perspectiva acerca de las ciencias contemporáneas con el Patriarcado del Osito Teddy, Visiones primates y en este mismo libro, en las lecciones de Oncorotón®.

Han pasado años de lo que se llamó la guerra de las ciencias y sus efectos parecen estar confundidos bajo la carga aplastante y abrumadora del Antropoceno. Más aún, el espíritu crítico con las ciencias parece haberse desplazado al lado opuesto y los climatoescépticos han tomado las banderas construccionistas.

Testigo modesto para los lectores de Haraway es una oportunidad de relecturas múltiples y para aquellos que aún no la han estudiado, un momento de inicio. Bienvenidos al siglo XXI con sus pesares.

DIARIO DEL HOSPICIO Y OTROS TEXTOS.

Lima Barreto. Montacerdos, Santiago de Chile, 2022

Notable trabajo que ve luz en abril de este año, Diario del Hospicio y otros textos, de Lima Barreto, versión traducida y cuidada por Matías Rebolledo. En la Introducción que titula Triste fin de Lima Barreto, el traductor nos presenta al autor, su obra y los tres textos que componen este libro.

Su primer mérito es traer a nosotros un autor clave en la inflexión de la literatura brasileña del siglo XX y por supuesto, difícil de hallar.

El segundo mérito es del propio Alfonso Henriques de Lima Barreto. Construido como autor por un estilo vivo y sencillo, el de un mulato escribiendo en la nación continental que mantuvo el esclavismo por más tiempo. En ese mundo carioca lleno de francesismos y cursilerías, se adentra esta voz gruesa, directa, puntillosa y honesta, testimonial.

El tercer mérito es el de los textos seleccionados que giran en torno a la locura, el alcohol, el encierro y la muerte.

Internado en Pinel, pasa luego al pensionado Calmeil. Las mujeres se ubican en Morel y Esquirol. Edificios señoriales de nombres transoceánicos, venidos a menos en tanta locura, construidos por Dom Pedro II en tiempos del gran encierro. Hoy en Botafogo es posible recorrerlo como sede de la UFRJ, cerca de la Urca.

Barreto habla del encierro, los cigarrillos, el suicidio, los maltratos, la indiferencia. La institución queda escrita en un diario de 100 años atrás, que es ahora mismo, aquí mismo.

Barreto busca la biblioteca con textos en francés, lee a los griegos, menciona entre otros títulos: Le Chili en 1908. Su alcoholismo es una herida que no cierra, su genio solitario, sus palabras marginadas, la pobreza.

Pero Barreto mira más allá del Hospicio, de la cachaza y la locura, ve a su país renegando de los indios:

Me da por pensar en la fundación de Río de Janeiro, que la fecha conmemora. En esta ensenada hubo, según la historia, un combate con los franceses -el de las canoas. La miro, está un tanto crispada, y las aguas son turbias y dan a la vista la impresión de que están más pobladas que las otras. Hay pescadores trabajando. ¡Incluso canoas, herencia de los indios! ¡El remo también viene de ellos! ¡Cuántas cosas de sus usos y costumbres nos legaron? Muchas. La harina de mandioca, de maíz, ciertas tuberosas, nombres de ríos y lugares, muy adecuados y expresivos. Hoy, la vanidad nacional bautiza los lugares con los nombres más feos que se pueden esperar. ¡Ensenada Almirante Batista das Neves! Solo falta un doctor, también. Esta sociedad nuestra es absolutamente idiota. Nunca se vio tanta falta de gusto. Nunca se vio tanta atonía, tanta falta de iniciativa y autonomía intelectual.

Hace 500 años que esta forma de locura escribe palabras intensas y radicales, que hablan pareciera al aire. Hace 100 años se volvieron a escribir con especial cuidado y sinceridad para nosotros.

LA STOA. HISTORIA DE UN MOVIMIENTO ESPIRITUAL

Max Pohlenz. Taurus, Barcelona, 2022.

En una bioética dominada por la pretensión algorítmica del principialismo, la lectura de este libro de 1947 es un viento fresco de reflexión.

En el mundo helenístico la oposición ética predominante se delimitaba entre epicúreos y estoicos. Un poco como en el siglo XIX y buena parte del XX la separación estaba entre idealistas y materialistas.

Estoicismo es una buena compañía y consejera para tiempos sobrepasados por un consumismo destructivo del planeta. La oposición desde dentro de una práctica clínica consumista y derrochadora ella misma, resulta difícil. La mano del estoicismo es una valiosa ayuda para poder debatir los criterios éticos que permitan mirar al planeta y a los no humanos, en las consideraciones de valor. Austeridad es una expresión lejana a la práctica clásica de la medicina, pero las lecciones de la Stoa pueden ayudarnos a entrar en régimen.

Escrito con una pluma admirable por Max Pohlenz, su exposición ordenada históricamente y en torno a figuras claves, es fluida. Pero es un libro denso, que no se agota en una sola lectura.

A las figuras siempre próximas de Séneca y Marco Aurelio, Pohlenz adiciona con un saber erudito, la de Lucano cuya sentencia encabeza la página póstuma de Hanna Arendt: La causa de los vencedores plugo a los dioses, la de los vencidos a Catón. O la de Posidonio, una naturalista que recorría naciones y geología, formulando la posibilidad de llegar al Asia viajando hacia el occidente, un observador de plantas y animales, de volcanes y mares.

Debemos a los estoicos la vinculación de la physis con el sentido, con el nomos. Y la recuperación del pneuma como un hecho fisiológico pleno.

Cicerón, Marco Aurelio, Epicteto y Séneca son los estoicos tardíos del período helenista. Aunque Pohlenz se atreve a sugerirnos buscar también su presencia en Spinoza y Kant.

UNA PRESENCIA IDEAL

Eduardo Bert. Cia naviera ilimitada, octubre 2021.

Un experimento narrativo. Un argentino publica su obra traducida del francés, para ser leída por lectores sudamericanos. Se explica en todo caso, porque se trata de una obra testimonial, registrada en francés.

El autor se localiza entre abril y diciembre de 2015 en el Centre Hospitalier Universitaire (CHU) de la ciudad de Rouen en la unidad de cuidados paliativos y registra testimonios de los cuidadores: médicos, enfermeras, auxiliares y cosmetólogas. Pequeñas historias personales que revelan detalles de una vida en sus días finales: verdades reservadas, deseos liberados, dudas prolongadas.

Un aliciente para mirar las sacudidas del alma que ocurren en nuestros hospitales y los estremecimientos que viven los cuidadores de los enfermos en esos recintos que parecen tan técnicos e indemes.

AUGE Y CAÍDA DEL ESTADO DE BIENESTAR EN CHILE Y LOS CAMBIOS EN SU SISTEMA DE SALUD. ECONOMÍA POLÍTICA DE LA LEGISLACIÓN DE SALUD ENTRE 1924 Y 1990.

Jaime Llambías Wolff. Catalonia, mayo 2022

El título de este libro y la trayectoria de su autor lo hacen ineludible. Una vez adentrado en sus páginas la sensación se enreda. Una mirada clásica a un problema también clásico. Es poco el aporte del libro desde el punto de vista de fuentes, teoría o hechos nuevos.

Más allá de repetir en varias oportunidades el carácter político de la Ley, cuestión cuyas arbitrariedades y vacíos revela en varias oportunidades, la revisión del proceso del siglo XX de la salud no configura senderos nuevos.

A PLANETARY HEALTH PERSPECTIVE ON SYNTHETIC METHIONINE

Cajetan Neubauer y, Hannah Landecker. Lancet Planet Health 2021; 5: e560–69

Este aminoácido azufrado, además de ser uno de los 9 esenciales, ha sido sintetizado desde 1947 y se utiliza masivamente en la alimentación animal. Haciendo un paralelo con el proceso Haber-Bosch de fijación de nitrógeno atmosférico, en este artículo se señala la interferencia clave con el proceso biológico de síntesis de aminoácidos sulfurados. Los efectos de ingestas elevadas de metionina recién se inician, pero debe ser considerado ya que existe un efecto a través de la metilación de DNA e histonas, relacionado con el metabolismo de metionina, así como la cuestión empírica de que las células cancerígenas tienen un alto consumo de este aminoácido.

El artículo concluye proponiendo considerar metionina un metabolito clave, por su capacidad de intervenir en los ecosistemas y señalando la necesidad de examinar con mayor profundidad su presencia masiva en la dieta humana.

WORLD WARS AND THE AGE OF OIL: EXPLORING DIRECTIONALITY IN DEEP ENERGY TRANSITIONS

Phil Johnstone y Caitriona McLeish. Energy Research & Social Science 69 (2020) 101732

Cuadernos Médico Sociales ha suscrito la petición de un TRATADO DE NO PROLIFERACIÓN DE COMBUSTIBLES FÓSILES (<https://fossilfuel treaty.org/esp>). Otras organizaciones nacionales que lo han hecho son: Agrupación de enfermeras ecologistas, Colegio Médico de Chile A.G., Comité de Salud Ambiental Infantil-Chile y Laboratorio de Cambio Social, Ciudad Viva-Pontificia Universidad Católica de Chile.

Este artículo contribuye a entender que la masificación del consumo de derivados del petróleo no ha sido casual ni inevitable. Por el contrario, se considera el papel organizador de la guerra y la planificación centralizada de los mandos, en los desplazamientos y masificaciones del consumo. Logística, esa férrea mano aceleradora y mandatoria de la vida industrial, tuvo su gran impulso en la segunda guerra mundial y pudo hacerlo gracias al petróleo y al rol creciente del transporte. Un artículo muy importante para conocer los orígenes del gran salto adelante en el Antropoceno.

GENETIC DIVERSITY AND POPULATION STRUCTURE OF JUBAEA CHILENSIS, AN ENDEMIC AND MONOTYPE GENDER FROM CHILE, BASED ON SNP MARKERS

Paola Jara-Arancio, Carolina da Silva Carvalho, Martín R. Carmona-Ortiz, Ramiro O. Bustamante, Priscilla M. Schmidt Villela, Sónia C. da Silva Andrade, Francisco T. Peña-Gómez, Luis A. González and Marina Fleury. Plants 2022, 11, 1959. <https://doi.org/10.3390/plants11151959>

Un estudio de la diversidad genética de Palma Chilena en seis localizaciones que comprenden el 96% de la población de ejemplares. Una especie endémica que se ha visto reducida a pequeños territorios. Los hallazgos del estudio son una baja diversidad genética, déficit de heterocigotos y alta endogamia. Si bien no es una especie en riesgo de extinción, hay motivos para preocuparse de su destino.

EL ADOBILLO. CULTURA CONSTRUCTIVA DE VALPARAÍSO

Valentina Dávila y Javiera Contreras. La Mano ediciones, Mayo 2022

Una revisión y un pequeño viaje por el Valparaíso en que pervive la construcción con adobillo, una invención local para edificar en suelo sísmico. Un libro para leer en forma paralela a la novela de Woody Guthrie Una casa de tierra, sabiendo el valor que el artista norteamericano daba a la construcción de adobe, justamente como respuesta a la crisis ecológica del Dust Bowl.

En su primer capítulo nos cuentan qué es y cómo se hace el adobillo. En el segundo capítulo, nos

muestran el recorrido histórico de esta solución constructiva que permitió levantar estructuras de más de un piso, dándole a la ciudad y a sus cerros su perfil que la ha hecho identificable. El tercer capítulo, despliega un catastro en que podemos descubrir en el mismo cerro en que vivimos, joyas patrimoniales viviendo en el anonimato.

Ilustrado con sencillez y elegancia, como buen libro de arquitectura, impreso en café y azul, todo porteño despertará a un Valparaíso por conocer y todo no porteño sabrá hacia dónde dirigir sus pasos en la próxima visita. Cualquier oficio con desafíos constructivos -la salud pública una de las que más acumula- tendrá inspiración suficiente en estas páginas.

LA TIRANÍA DEL MERCADO. EL AUGE DEL NEOLIBERALISMO EN CHILE

Renato Cristi. LOM 2021 Santiago de Chile

El autor es un estudioso de las cuestiones institucionales y del auge del neoliberalismo. Este libro que reúne 7 ensayos, publicado en medio de la pandemia y del debate constitucional, parece haber sido obviado en nuestro debate. El exilio intelectual de Cristi nos está costando caro.

Cristi ha seguido las actas constitucionales de la dictadura, ha estudiado la vida y obra de Jaime Guzmán, para entender esa extraña articulación entre Carlismo y neoliberalismo, que instituye al Chile actual. O por decirlo de otro modo, entre Carl Schmitt y Von Hayek.

En medio de esa tensión vive la salud pública, que debe abandonar el facilismo interpretativo de la sentencia de Cicerón como una alusión a su práctica. *Salus populi suprema lex* no significa que la salud pública sea el criterio último de la vida colectiva, si se entiende por tal a la práctica de la epidemiología, la medicina social o la salud poblacional. *Salus populi* es más bien felicidad pública o ciudadanía, es decir una política colectiva. Ni los romanos ni los republicanos de la revolución francesa que crearon el comité de salud pública lo hacían en pro de la salud médica, sino como una cuestión plenamente política.

La alusión de Cristi lleva a pensar en la presencia de la eticidad, esa expresión hegeliana (Sittlichkeit) que Cristi hace hilo conductor de su análisis político, en nuestra práctica salubrista. Es decir, si acaso creemos que la regla de solución de las cuestiones clínico-epidemiológicas son la solidaridad, la empatía, el compromiso o el intercambio de mercado.

LA ERA DE LA FARSA

Rodrigo Baño. Editorial Catalonia, 2022.

Una interpretación sociológica y sencilla del presente. Unilateral por supuesto. Pero en un texto muy bien escrito y con un narrador que muchas veces toma distancia, se excusa y acota sus sentencias. Pero que intenta a partir de la interpretación de De Vries de la revolución industrial del largo S XVII entender la situación local en que el mercado se ha vuelto tan arrogante.

Tras la lectura del prólogo de Alberto Mayol uno se lanza a leer apasionadamente el texto porque sus palabras son de un cariño por el autor, que conmueve. El texto es algo menos que lo que Mayol promete. No importa. Creo que lo más atractivo del libro es su paréntesis de COVID. Y casi creo que el libro surge de allí y que como tal no tiene nada de paréntesis. Más bien, es una reflexión desde lo que COVID ha mostrado y aquello que no será cerrado: la producción local, el autosustento y el fracaso del mercado.

Al menos, reconozco que tras la pandemia padezco de una irracional compulsión porque en los libreros de mi casa exista un acopio de material que me permita largas horas de encierro.

COVID mostró la realidad del trabajo que no pasa por el mercado. Y la fragilidad de una economía que sólo valora lo que se intercambia a través de pagos.

Las fuentes intelectuales del autor son Durkheim, Weber y Marx. Sobre todo este último. Baño quiere poner un poco de realidad a una sociología demasiado impregnada del giro lingüístico y de los análisis de lo simbólico. Estoy convencido que ninguno de los tres autores citados aporten tanta materialidad. Relaciones de producción, fuerzas productivas son conceptos bien idealistas. Y en ese sentido, el análisis de Baño habría ganado en conectarse con corrientes que miran la economía desde un materialismo más pedestre

como Michell Callón, Timothy Mitchell, Donald MacKenzie o el mismo Dusan Kasik. Especialmente los trabajos que buscan pensar más allá del industrialismo o productivismo. En tiempos en que el decrecimiento empieza a resonar como una alternativa a considerar, COVID y también este texto de Baño, nos llevan a pensar que existe en la economía doméstica un secreto valor a potenciar.

LA SEXTA EXTINCIÓN. UNA HISTORIA NADA NATURAL

Elizabeth Kolbert. Crítica, Barcelona 2021 [primera edición 2015]

Este libro es ya un clásico entre los textos acerca del Antropoceno.

Premio Pulitzer 2015, su foco, lo dice el título, es el proceso actual de acelerada pérdida de biodiversidad. Combinando investigación en terreno en lugares claves como One Tree Island en el arrecife de Coral en Australia, cuadrados de tierra no deforestados en Manaus, un hotel de ranas en Valle de Antón, Panamá, las cuevas de Albany, las parcelas de biodiversidad y desplazamiento vegetal en los Andes peruanos en Manú o los estudios del pH y las especies en Castello Aragonese, Kolber además va reseñando las conversaciones distendidas con investigadores de la talla de Jan Zalasiewicz o Walter Alvarez.

Pero también revisa la historia de nuestra geobiología, esa que se entiende flanqueada por el uniformismo versus el catastrofismo. Kolbert redescubre esta oposición y eso también produce un Cuvier distinto. Cita de pasada a Mary Anning, recuperando a clásicos de la historia natural con una perspectiva más rica y visionaria de la que nos ofrecen las páginas usuales: Kolbert nos reintroduce en la historia geológica del planeta. Nos propone considerar en nuestros argumentos lo ocurrido en el ordovícico, devónico, pérmico, triásico y cretácico. Incorporar a nuestro pensamiento saberes y tiempos de nuestra tierra en un sentido más extenso e intenso.

Una visión actualizada y dramática del Antropoceno, con ejemplos muy agudos acerca de los océanos, los hongos que diezman murciélagos o ranas doradas.

OTROS MUNDOS. VIAJE POR LOS ECOSISTEMAS EXTINTOS DE LA TIERRA

Thomas Halliday. Debate Barcelon, mayo 2022

Un viaje retrospectivo que parte desde el mismo Pleistoceno hasta llegar al Edacario. Un autor muy joven para temas que son más bien de mayores, pero que ilustra y narra con emoción y conocimiento actualizado.

Halliday se detiene en 6 épocas del cenozoico, tres periodos del mesozoico, 6 del paleozoico y una del neoproterozoico. Nos ubica en sitios precisos y nos muestra las interacciones que constituyen ese momento y ese lugar como ecosistema. De fondo vemos la aparición de amniotas, notocordados, gimnospermas, anfibios, en una Gondwana que de pronto vuelve a ser Pangea, rodeado a veces por Panthalassa y a veces por Tetis. No hay apuro, las ocasiones para marearnos son muchas, de modo que el libro incluye mapas y un esquema de épocas, eras y periodos.

Un libro para leer con un cuaderno a la mano y con textos en la mesa y el computador encendido.

AGUA. UNA BIOGRAFÍA

Giulio Boccaletti. Ático de los libros, Barcelona, febrero 2022

Debemos a Karl Wittfogel una reflexión sobre política y agua. Este poco conocido frankfurtiano entendió que la gestión del agua era el corazón de la actividad de los estados asiáticos.

El destello de su pensamiento pasó y sólo los historiadores de la Escuela de los Anales y el auge de la historia ambiental a partir de los 60, ha insistido en la idea de que manchas solares, oscilaciones del ENSO o los mismos ciclos de Milankovich son causa de nuestras mayores crisis políticas. Hemos empezado a mirar las oscilaciones del clima con otros ojos. Las grandes era de la tierra bola de nieve o de la tierra verde

y los cortos tiempos del younger dries, el óptimo climático romano, la pequeña edad de hielo medieval o el dust bowl, nos han alertado de que lluvias, vientos, hielos o calores deben ser reconsiderados como agentes políticos primordiales. Este libro es una lectura de la relación de la política con el agua en los últimos 5000 años, desde el nacimiento del estado hidráulico.

Boccaletti estudia las conexiones de las formas políticas con la forma de administrar el agua en la mediterránea fértil de oriente, en Roma, un medioevo largo y las crisis de nuestras repúblicas.

Tomando la figura del médico nacionalista Sun Yat-sen, cuyos esfuerzos modernizantes del uso de las aguas lo llevó a intentar homologar a Roosevelt, el foco del libro se ubica en entender lo ocurrido en Estados Unidos ya en el abastecimiento de agua de Nueva York en el siglo XIX, como la gran crisis desatada por el Dust Bowl.

El cumplimiento póstumo de los anhelos del Dr. Sun en 1994 en China, bajo el gobierno de Li Peng señala que el agua gota a gota moldea la aparente roca de la política. En estos días en que las inundaciones en Corea dejan pequeño a un Parasite que parecía hiperbólico, su efecto tiene menos de clepsidra que de huracán.